
CONSEJO SUPERIOR 

-Acta de la. seswn extraordinaria celebrada el día 17 de diciembre 

de 1918, bajo la pr~sidencia del leñar rectar Dr. Eliseo Soaje. 

Presentes: 
.:sr. Rector 

» Deheza 
» Loza 

" Martinez Paz 

En la ciudad de Córdoba, a diez y rsi~te días 

de Diciembre de mirl no¡yecie:ntos di,ez y ocho, 

reunidos en el .salon rectoral los señore'; miem

brós que componen el H. Consejo Superior de 

esta Universidad; a saber: señor rector Dr. Eli-
• Romagosa 
» Allende seo Soa.je, que ocupó la pres,idencia; señor d-e-

" Sorla ca:no de 1a F.aoui1tad de Derecho y Ciencias So-

" Caraffa cia.les Dr. Carlos E. Deíheza y señores delegados 
» VazquezdeNovoa . . 

por la mtsma doctorres Eufmsto S. Loza y Enri-
AUsentes: que Martínez Raz; señor decano de la Facultad 

:sr. Achával de Ciencias Médica:;; Dr. Ernesto Romagosa y 

señgre·s delegados por la misma Drs. Luis M. Allende. y Benito So

Tia; señor d·erca.no de la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y 

'Naturales ingeniero Belisario A. Caraffa y señor delega1do po~r la 

misma ingeniero Vicente Vázquez de Novoa; hadlándos•e ausente 

·el señ-or delega:do ing. LuQs Achával y actuando en su carácter de 

se·cretario gen:eral el Dr. Errn·esto Gavier y siendo las II de la ma

ñ,ana, e'l señor presidente dedaró ahierta la sesión. 

El señor ,rector manifestó que el asunto pri111rcipal que había 

.. 
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motiwvdo la convocatoria a sesión extraordinani•a eran dos comu

nioa,oiones de las FacUiltJades de Der:eoho y Ciencias Sociales y de 

Ciencias Médicas, rela'fí'Vas al sistema de dasifioacione:s adoptadü 

por .los Consejos Directivos de las mis111as. 

Se dió lectura de las no:ta'S de referencia y e:l señor rector 

dijo: que ha:llá1ndose en vigencia unJa ord,enanza gene,ral :elatiliva a 

exámenes y o1asifioacionefs, no han pod~do las facultades. dictar 

disposiciones particulares sobre la materia y qu.e a fin de legalizar 

!a situación anormal creada por dichas disposiciones no veía otra. 

solución que la de ,suspende[' la vigenda de laJs ordenan,~as de: 1890' 

hta.sta marzo próximo. 

AmpJió este pensamiento el Dr. Loza, didendo que la. so~ución 

que indicaba e1l señor ·rectoc debía dictarse con oa,rácter retro3lctivo 

a fin de legalizar los exámenes ya reoilbidos y establecer exp;resa

mente que, desde Marzo, vol!Vería a regir la ordenanza d1e 189p. 

El Dr. Martínez Paz, por su parte, mq;nifestó gue estimaba qu.e 

la ordenanza de I89o ha·bía sido derogada p0r la denominad!a "de 

los decanos" y esta última deol3ir·ada en suspenso por el señor in

terventor Dr. Ma:tienzo. Que en su opinión no había v;iolación de 

dis!posiciones generales vig~ntes y que por 'lo taJnto lo que correk

pondía em dejar 1a1s .cosas en el estado en que s:e enco>ntrahan. 

El señor ingeniero Ca;raHa opinó que la dist])osición que se 

dictare no debía compne:nder a la frucultad de ingeniería que en 

ningúrl mome9t9 se ha;bÍ·a aparvado de la ordenan.Z'a de 1890 y 

que lo perünente em. leguliza.r üan solo la sqtuación de kus facu}ta

des de "derecho y ci:encias médica;s, a 1o que d¡nia su voto favombJe .. 

El señor ingeniero Vázquez de No.vo:a dijo, que an:tes de p.m-

. nunciarse sobre el f-ondo del asunto oorrespondía r·eso~ver si este er~ 

o 1no d.e la incumbencia del Consejo Supemior, dictándose des>pués. 

la resolución provi:soria re~pedo de las facultades de de~recho 'f 

de medión:a hasta tanto s·e dictase una resolución de carácter ge

neral. 
El Dr. Deheza, diio, que no encontrándose en vigencia la or

den¡a.nza de 1890 ni la "de L01s decanos" quedaban subs~stentes las" 
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dispo!sidones contenidas en el neglamento interno de la fac 

oorrespo:ndliendo entonces .dejCl!r las ~o!Sas en el estado 

hiallaban, hasta que se tomase una resoluciófill' gerner¡a;l. 

Erl Dr. Rotna!g;os,a, .dij.o,· que era más simpátÍJCla la moción del 

Dr. Martínez Paz, po:nque la deil Dr. Loza dejaba en situa:cjón 

desairada a l~s f.acultades de derecho y medicina, perro que en . to

-dos }{)¡s aasos debía •a;segumr.se la wlllidez de los exámenes des•empe

ñados deS!d·e que el Con¡sejo era el que tenía atJribUJoiones para le

gislar sobre clasifi·caciones. 

Acto con1tinuo, se pasó a un cua¡rto intermedio y después de 

una prolonga,da ddibm•a:ción se reabre .la sesión. 

El Dr. M<11rtínez Paz, en vista de las dificuita:de¡s que presenta

ba el arsunto, dijo que creía conveniente que pasase a e~müsión, for

mulando moreión en este sentid~. 

Apoyada esta moción y retrira.d.a .por su pa;rte 1a que d Dr, 

Loza había formulado, se mandó votar .~a del Dr. Martínez Paz~ 

resultando afirmativa por mayoría de seis votos contra mio. 

El ralsunto quedó, enton,ces, destirnado a la comisión de vigillancia. 

Acto serguido, se levantó l1a sesión siendo las 1.2 y I \2 p. m.

( Firmados) : Eliseo S oaje, Ernesto Gavier, secreta.iio geneml~' 

FACULTAD DE DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES 

Acta de. la sesión ordinaria, celebrada el L5 de ochtbre de 1918, bajo 

la presidencia ·del seí"ior decano, Dr. Carlos E. Deheza 

SU:MARJ0-1) Se declara consütuido el nuevo Consejo Directivo-2) 

Nombramiento ·de comisiones.-3) Se ordena que las actas de sesio

nes del anterior consBjo, relativas a· las cel>ebradas los días 31 de 

Julio y 2 de Agosto último, ]}asen al Archivo· dándose po.r a¡pr.o:ba.da<~.-

4) Sorteo de lo.s consejeros que deberán terminar sus funciones en 

1919 y en 192_0.-5) Nombramiento de una comisión esr¡¡ecial para que. 
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'estudie y proyecte reformas al reglamento, adaptándolo al nuevo es

tatuto de la UnivélrsiJdrud.-6) Se autoriza a ~os señores profesores 

para determinar la- pa,rte de sus respectivos programas que han de· 

,se,r obJeto de los próximos exámooes de Dic1embne y Marzo.-7) 

.El consejero Dr. Posse hace moción de reconsideración a lo resuelto 

anteriormente; solicitando que .todas ·las comisiones se formen de 

tres miembros, y es rechazada; renunciand()----<Como consecuencia de 

ello~de miembro de la Comisión de Vigilancia.-8) El Consejo no 

-acepta dicha renuncia; y a moción del Dr. Rothe, se nombra. una co· 

.misión especia.! formada' por los consejeros doctores Aguiar, Rodrí

:guez de la Torre y Rothe, para que dictamine si el cargo es o no 

renunciable.-9) Consulta del señor decano sobre el nue:vo secreta

rio y sobre el per.sonal inferior.-10) Se confirma al bedel.-11) Se 

autoriza a los señores profesores a dictar cursos en los· dí.as y ho

ra,s que el.los mismos déterminen, dando cuenta al señor decano.-
12) El consejero Dr. Aguiar reproduce su proyecto sobre provisió». 

·de suplencias.-13) A moción del consejero Dr. Rothe se resuelve 

.que la ·Comisión-de Ens.eñanza-a- quien fué destinado el precedente 

proyecto del consejero Dr. Aguiar-,dictamine también, con tal mo

ti'v:o, sobre la época en que ·deberán realizarse ;los 'concursoo para 

'Optar a sUJplencias y sobre reglamentac!ón de los "cursos U.bres",-

14) Se resuelve que las comisiones de Enseñanza y Vigilancia, cOn

juntamente, estudien y ·proyecten el plan transit9rio para la rupU

cación del nuevo plan de estudios que entrará a regir el año próxi

mo.-15) Se ordena pedir a los señores ·profesores que, ha.sta el 31 

de Diciembre próximo, pr.esenten los programas a regir el año 1919.-

16) Se da cuenta ·de varia.s nota;s del rectora,do.-17) Se destina a 

la comisión de Enseñanza la solicitud del seño.r P. A. Rueda, pi

;(}iendo título de abogado.-18) Se concede, previo informe de secre~ 

taría, matrícula ,en primer año al señor P. N. Alzuga·ray.,--19) Se fi. 

jan como días de sesión para .el H. C.onse.jo Directivo, el primero y 

quinc.e de cada mes, resolvién¡dose ·que el señor decano cite :para otros 

·día;s cuando hubiera asuntos que trata.r.-20) A moción del consejero 

Dr. Rodríguez de la Torr.e se rumplía :proy~soriamente a tres el nú· 

mem de miemhros de la Comisión de Vigilancia; en consecuencia 

se da por retira,da la •renuncia que d.e tal cargo hrupía presentado el 

cons.ejero Dr. Posse.-21) El señor decano designa para integrar di

cita comisión al consejero Dr. Capdevila. 
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Consejeros presentes: En 1a ciudad de Córdoba, a q1,1ánce díats del 
· mes de octubre de mil novecientos ·diez y ocho, 

Dr. Carlos E. Deheza 
. reunidos oo la Universidad, en su sa1a de sesio-

, LUIS J. Posse · 
• Guillermo Rothe nes, los señor.es consejems nombradm; a!l márgen, . 

• J. R. de la 'Iorre el 1señor decano dedCI!rÓ a!bierta la sesión siendo 

> Deodoro Roca ·las S p. m. 
, Arturo Capdevila 1.-El señor d·ecano expresa que, anrt:e todo~. 

» Benoch D. Aguiar cor.nt'spo[])de que el Consejo se tengla po1r consti

tuido de a:cuerdo con d decreto respectivo dict!ado por el señor mi

nistro de j:Ustioia e instrucción pública de la nación, 1nterverrtor en 

la Un.iv;orsidad de Córdoba. 

2.-En s·eguida que se nombren la¡s comis•ion.es reglamenta:rias, 

par:a después recién proceder a la 'consideración de rJ,o,s asuntos a 

tratar. Lo primero, agregó, está realizado con eJ hecho mismo de 

haber.se reunido con tal objeto los seño,res consejeros; y en cuam,to 

a lo segundo, de acuerdo a la facuiva,d conferida pmr ,d Art. I5 qel 

reglamento, proponía a;l Consejo 1a wn•stitución de las comis:io:nes 

im.tednas en :1a siguiente forma: 

Comisión de Enseíianza-Dne¡s. Guillermo Ro1:he, Julio Rodrí

guez de la ToPre y Deodo,ro Roca. 

Comisión de V,igilancia y Reglamento-Dres. Henoch D. Aguiar 

y Luis J. Pos,se. , 

Comisión de Cuentas-Dres. Gurilili:::rmo Rothe y ArtuliO Cap-· 

devila. 

Co11iisión de Premios-J)res,., Henoch D. Aguiar, Luis J. Po·sse 

y Deudooro Roca. 

Comisión de B,iblioteca--Dres. Julio Rodríguez <Le la Torre y 

Arturo Capdevila. 

3.-Apwb.ada por el Cons.ejo, .sin modificación alguna, el seño,r 

secretario mami:festó que eX!i,stían dos 1adas corr.qs¡pondientes a las 

sesiones celebradas por el Cornsejo anterior en lO!s días 31 de Julio 

y 2 d.e Agosto del corriente aüo; y a moció:1 del consejero Dr. Ro

dríguez de la Torre, se ordenó que palsen al archivo, 'dándose po•r 

aprobadas. 
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4.-El ~Señor ·decano eX'puso que, a fin de curnpHr lo estatuido . 
por .e:l •a:rt. I.0 (trarr1sito:r'io) de JaAS reformas a tos estatutos de la 

Univers~da·d, •Oorresp'ondia verifica·r el sotrteo a que dioha disposioión 

se refiere; el que, a su juido, debía comprender todOts los mii:mbms 

componentes del cons:ej.o, o se1a, incluso e~ ciemno. Leida.5 las d~spo

sicicmes pertine¡ntes de los estatutos, y después de urt brev·e cambio 

-de ·idea,s wl reSipecto, quedó resuelto que el sorteo debía comprender 

{mÍ!oa:mente a lo;s .señoPes .oonseje¡fül~., desde qu,e el señor de.cano, se

gún 1os miSimOS estatwtos (1art. 41) ,debía dura•r tre¡s. años en eil des

empeño del aamgo. VerÍfioado por medio de cédulais conf,eodonadas 

al decto, el sm•teo cartroopondtiente, se obtuv10 el siguiente resulta

do : los conse¡j•eros Dr.es. Julio Rotdríg.uez de la Torre y Arturo .. 

OapdeVitla cesa•rá:n en sus f,undOines de tales, en el año 1919; y los 

ccmsejews Dres. Luis J. P.osse y H~och D. AguiaJr, ,on el año 1920. 

s.-E/1 señor consejero Dr. Rodríguez de la Totr•re expresó que, 

siguiendo ,()1 or:den lógioo que correspondía, debía, ant~ todo, ·adop

tarse el reglamento que ha e•stad:o en vigencia, en cua.nll:o se1a apli

cable ·con .las reformas i1ntroduddas a'l estatuto de 1a U niv,:•r:s:idad:; 

luego, fijar dí•a para se.s,ionar; en seguida, determinar l<a pa,rte de 

los prog.ra:mas que deberán d.ar1sr:; en •los pró_ximos exámenes; ~ des

pués, sobre la presenta;oión de pnogr¡amas para el año 1919. El señor 

{)<Jns.ej.ero Dr. Po1s:se manifestó que ta:n!bo el r¡;oglamento como las 

ondena:nzas, están vigentes; per.o que propolnía el nombrami<ento de 

una aomilsión ¡especial que .1o revise y pmyecte las reformas que 

eSitime corrwenientes, a fin de ad<aptado a:l nuevo estatuto de la 

Univ·ersi.dad. Ace¡ptada Ja moción por el .con,sejo, el seño·r de;moo 

formó dicha comisión con los señores consejeros Dres. Luis J. Po:s
se, Gui.llermo Rothe y Henoah D. Agnia:r. 

6.-El señor decano expuso que era neceSiaorio que el cons,ejo 

resuelva los pm•g:t;.am~s que regirán en tos :J>róximos exámenes, de 

acuerdo cnn el decreto del señor rnb:.rventor, expedido sobre este 

punto. 

El consejero Dr. Rooa dij:o que debia a:utoriza:r,se a lo1s señores 

profesores •pa>ra qu1e: determinen la parte de los prog·ramas que se 
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r.exig;irá a 'los estudi<l!ntes en los pró:x<imos exámenes. Bl .oonsej ero 

Dr. Rothe apoyó esta indicaJCión; agreg¡a:ndo que dicha autorización 

dtehia extenden,s,e hasta permitÍ>r que los profeso¡nes iindica;mn las 

boH!ilias que ilban a ser objeto del examen, pues eran lo-s máls capa

ccitados pa-ra determinar los puntos curyo CO!ll!OCÍ1Jlliento• es más indis

pensaJble al es.tudÍia'nt¡e. Al efecto., dotó algunos ca:sols reft:~rentes a la 

,cátedra de Derecho Cornstitudoo·ail, de que es tituwél!r. 

Bl con:sej ero Dr. Aguia'r se opuso a la indica~iórn del contsej~lto 
Dr. Roaa, fundá:ndos,e, pama ello, en los términoiS expresos de la 

njs·Oilu¡aión del ·seño1r inte,rv¡e¡ntor, que dice: "Los exámenes de;ben 

realizaJrse de .acuerdo corn Los programas estudiados en- 1917" ; es 

d.edr, ag;regó, en 1a ext¡e!ll's,ión ,en que ello1s han sido dados. Con:tinuó 

manifestando que, a su juido, lo que era claro no podía contra

<ri,arse, so pretexto de interpretadón, y que, po,r lo .ta11to, no ofr¡e,_ 

cienido di;ficultad algu~n1a la reso1lución citada del señor interventor, 

·Dreía q:ue con d temperanJ.ento pr~pu.esto se la .con1ma:daba. El con

sejero Dr. Capdevrila dijo que, aunque muy conforme, en el fondo, 

'()On la modoo dd consejero Dr. Roca, .que la creía ~e ev.idente j\ls

tici,a, iba a tene1r que votar, s·in ·.embél!rg¡o, en contna, po't haber s~do 

,eJl punto qu1e elLa trata de solucionar, ya pr,evisto y resu'eiJ.Ito por el 

señor ~ntea-ventor en Ia fnrma mencionada. El con,sejero Dr. Roca 

redactó su moción en los término1s siguientes: "QU(ed<litl fél!cultados 

los seño~res .profeso·res pana determinar, de acuerdo con eJ. a•rt. 2.0 

del deor¡e1:o de.l señor interventor de l•a Universidad, de fecha 8 del 

•conniente, el corntenido de los progr,a:mas según los cua:les se .ren•di•rán 

los exámenes de didembre y marzo próximo". 

Puesta a votación, resUJltó empél!te; y repetida, dió el mismo 

resu'ltaido; por lo que el señor deca.no resa.lvió, decidiendo por Ia 

.afirma1Jiva. 

7.-El consejero Dr. Pos:se dijo que hahiéndose éllpe.roihido que 

algunas comisiones ha:bí•an sido formadas de 't:rei miemblros y otras 

Q" dos, como la .wmi,&íón de v.llgílanJCÍ.a, de que fo11maba parte, y 

siendo esto un inconv.eniente para el ·regular funcionamiento de la 

misma, dada Ja multipli,oidad de sus funciones, hacÍJa moción de 
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roconslidemción, proponiendo qu,~ .to:das las comisiones fueran cons-

tituída,s por tres m5embtols. Puesta a votac-ión, es rechazada. 

8.-El consejero Dr. Posse ·pa-esootó, Gomo consecuencia ~ 

ello, su renuncia indeoliruablle de miembro de la comi:siqn de vig·i-

1ancia. Se rechazó esta renuncia; e in¡:;,i.srtiendo en e:l.1a el Dr. Pos se, 

el conseJo nombró una com~sión especial- a mooión del coi¡J¡s.ejer<r 

Dr. Rothe-formada por los oon1e¡sjeros D1'"es. Agui.ar, Rpdríguez de 

la To11re y Ro:the pa:r.a q:tJ~e dicta~m~ne s[ el cargo es renunciable. 1 

g.-El seño1r deaa¡no puso en conocimiento del consejo que se-· 

lmibía recibido una nova del redorado de la Univ.etiS".idad, :wmu:ni

cando q:u¡e el seño•r interv·ento;r había d·esignado secretario de la 

facultad al señor Juan Carlos Ipza, en reemplazo del que hasta la 

fecha ha venido desempeñando esa:s funciones, Sr. Gu~llermo Rey.na, 

que se acoge a los beneficios de la jubilación. Agregó que este· 

último piensa que el nuevo nomhramiento debe ente:nder'S·e que es a 

empezar <lei 1.0 de ma.rzo ldell año próximo, desde que en esa forma 

se han hecho los nombmmientos de nuevos profesore's, a los cuaJes .. 
' 1 

oreÍia .podía equipam1rse su caso. Se d1e•stinó a la com1s[ón d:e vigi-

131Ilcia. El señor deoano comunicó igualmente al consejo que se en

cootr3Jban vaoa~ntes dos puestos 1nfePiore·s: uno po:r .haibemse jubi

lado quien lo des.empeñaha y el otro po,r renuncia~ Ed consejero~ 
Dr. Püis•s;e dijo que cuando foll."maba p1a;rte del ante•rior consejo, pre

sentó un proyecto sobre la provis-ión de estüs ca1rg01s, y que enton

ces se resolvió no provee·nlos has.ta tanto no se ·considerara aquél. El, 

crmsejell"o Dr. Agurnar p1101puso que :s:e mam:tooga al per:sooo1 que~ 

desempeña int~rinamy:1nte los puestos vacantes, hasta que se consi

dere el proyecto del Dr. Posse. T·ratándose de puestos inferiorres 

-dijo eil consejero Dr. Rodríguez d-e la Torre~podía conJ1rmarse·· 

a ios que han estado y se encuelntmn des:empeñá:r;doJ.os. El señor 

<iecano man-ifestó 8n de1s·eo de .saber si d consejero Dr. Poss·e repro

ducía su proyecto ; a lo q:ne este último respondió que lo retiraib•a. 

Propuso el cons·ejre•ro Dr. Capdevi1a que pase este asunto a estudio. 

de Ja corrásión reS1pectiva para que aconseje en la sesión próxima. 
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el temperamento a adoptars . .e &ob•r~ estas dos wt.oantes. Se aprueba 

1a moción, dest~néllndo ed proyeoto a la comisión de vigi<léllnoia. 

to.-Respecto d'el bedeil-e:x:puso d señor deoa:no-e!&tá en ce-: 

misión en virtud del decreto de oridoo geln!eml dictado po.r la m

torv:encíón. S.t .res0i1v,ió confirmarlo en su puesto. 

I I .-El deoano expresó l1a conveil1'iencia de a u tamizar a Jos se

ñores profesores pa,ra dar das.es voluntarias, de acuePdo con sus 

a!lumnos, y a fin de que no aparecieran dla:s como dictadas sin co

nocimiento de las autoridades de la f<a'cti1t·ad, pues sabía que aJ.gu

nos profe.sm•es desoo:baJn ha'Oerlo por hétibérs¡e:lo so1ióta¡do Íos estu

diamtes. E,l consejero Dr. Capdev,~la, apoyando esa indioa!Ción, pro

puso que se autorice a los s·eñores pro~es.ores a délir dases en los 

días y hOII'a,s que ellos mi1smos fijen, dando c.ttenta all señor demno; 

lo que fué aceptado. 

12.-El consejero Dr. Agui,a,r maJnifte,stó que debiendo regla

mentarse los ooncursos sobre pro~risión .de suplenoiaJs, re,pr.oducía sus 

dos proye¡ctos presentados .al consejo <antedor. Se l()ls destinó a la 

C:OI111is.ión .e]¡~ enseñanza. 

IJ.-Habite¡ndo as.entimiemo se resolvió, por indicaJción del con

sejero Dr. Rothe,, que la misma diatamine sobre la época eln que se 

deberán realizar los concursos y sobre .la regl,al:tnentación de los 

"cursos libres". 

14.-El señor decano expresó qu era conveniente y necesa·rio 

1ahocars.e de inmediato el estudio del plan transi.tor'io para la a¡plica

ción del ·nuevo plan que entrq.rá a regil~ el año próximo, y se enco

mendó la t·area a 1a·s comisiones d.e vigrlancia y r.egl:amento conjun

tamente, con a;s.ent-imiento de'! co·nse:jo. 

15.-El señor consejero Dr. Rodríguez de la Tür,ne- manifestó 

que convend<ría pedir a los nuevos pwfesores presenten los progra

mas pa.ra el año 1919, fijá;ndoks un término, al efecto, que podría 

ser hasta e1 JI de diciembre próximo. Fundándose en que era con

veniente dar una orientación de conjunto a la .e;nseña;nz!a, el cortl!se

jer.o Dr. Roca propuso que se haga extens~vo a todos ,los profesores 
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de la facultad. Acepta•da 1a amp1ia1Ción por el con~ejel'io Dr. Rodrí

guez de la 'I'or.re, así se sanciona, 

16.-S1e da cuenta de haibers.e recibido las siguientes notas: del 

seño1r interventor en la Uni¡yersidad, comu:nicaJndo la supres.ión de 
1exámenes sobre apertuna de los curoos, fi }ación de épocas de exá

n:tenes y programél\s por los cuales el1los se exigirán, 'oobre contabi

~idad, dedatrando vacantes los cargos de catedráticos suplentes;· y 

rma del nuevo :r¡edor, Dr. Elis:eo Soaje, •comunicando que ha tortt~do 

posesión dell cargo con fecha 13 del corriente mes. Se destinan al 

al"chivo. 

17.-Leída por secretaría la sO:licitud del. Sr. P. A. Ru;eda, pi
diendo títu.1o de abogado, se o1.1deJna que pase a 1a comisión de en

señanza. 

18.-Previo info·rme d.e secretaifia y fundándose en preceden

tes, se conoede matrkuba en primer año al estudiante Pedro N. Al
zu.g<Clir.ay, anotado como oyente ·con an:terionidad. 

19.-A indicación del ~eñor decano, se fijaJn como días de sesión 

e1 !.0 y 15 de oad.a mes, res•Oilviéndose con tal moti,vo que cuando! 

haya a:s111ntos importantes, el seño•r deaano cite al ooosej o para otros 1 

días. 

20.-:-Propo:ne d consejer;o Dr. Ca,pdevila nueva l"ecOIUside·ración 

sobre lo ya resuelto mtteniormente respecto del número de miembros 

que compone la comi.sión de vigil<l!ncia, di'dendo que, dada la mu:I

tiplkidad de aJsuntos en q11¡e dich1a comisión debe •enrtenrd1er y la im

po.rta'l:liaia de e1los, y a fin que d~ inmedi:a:to s:e compiete, bueno sería 

que ella se forme de tl"e,rs miembros en lugar de dos. Si e.sto se re

sohniera-ag1reg,a---,po!dría la e~presada oomirsióin emPfe•za•r desde ya 

el estudio de los asunto•s que tiene en'comendados; destapa;recí,endo 

la comisión nombmda 1an.teriorm¡e1nte pa;ra que dictamine sobre la 

~e111Ullcia pres'entada por .éJl oonse}em Dr. PoSise, de cuya cooperación 

efióente 1e ilustnada no pod~a presdndirse. El consejero Dr. Pos1s~~ 

expresó que 1a c:ausa por la cual había renunciado de miembro de la 

nombt'iada comi's,iálu, em simplemente po'r la forma en qu1e eHa ha:bía 

Slido oonstituída. Creía que con osó1o dos miembros era imposible 
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.;atender debidamente a Lo1s num¡err:osos asuntos que le oor,respondían 

por el regtlamento. Eu consejero- Ro~rríguez de 1a Torre dke que 

-entend!ie:ndo que no es posible reoo1n'sriderarr lo que ya ha. sido objeto 

de una reconsidemción y a fin de sa'lvar el 1nconveni·ente apuntado 

por el consejero Dr. Qa,pdev.ila, sin dejar un mal prece~en;te de vio

lación a las norma:s reg;lrarmentarias, proponía una solución que oon

druc•e a:l mismo obj ctivo : se complete provisorria:m,.ente a tres el nú

mero de miemb11os de Ja comj.s.ión de vigilancia; cuya moción, si 
fuera aprobada, implioa¡ría el retiro de la relnuncia pr¡esenta4ra por 

.el Dr. Posse. 

21.-Aprorbada la moción, el señor· decal!lO designó al consejero 

.Dr. Capdevila para integrar Ja comisión. 

Con .esto se dió por termimda la sesión, siendo las 7 y 30 p.m. 

(Firmados): Carlqs E. Deheza, decano.-Jua~ Cados Loza, secre

tario. 

Acta de la sesión ordinaria celebrada el 21 de octubre de 1918 
bajo la presidencia del señor decano, Dr. Carlos E. Deheza 

~UM<ARIO -1) S,e sus.pe!lide la lectura del ·acta de la sesión anterior. 

Notars del •r.ectora.do de la Univ.ersida,d.-2.) Arturo F. Ald,ay y Emilio 

R. Biag.osch piden matrícula de primer año.,..-- 3) Los alumnos de 

cuarto año piden se les vermita continuar sus estudios por el plan 

vig.ent,e.-4) Proyecto del consej·ero Dr. Roca, sobr.e clasifica{(iones. 

5) Proyecto de lo.s consejeros Dres. Rodríguez de Ia Torre y Rothe, 

sobre las ses.ione.s del Cornsejo.-6) Dictámenes de la.s Comisiones de 

Enseñanza y de Vigilancia, y reglarrnento sobre plan transitorio.-
7) Dictamen de la Comtsión ¡je Vigilancia res·p.ecto al secretario y 

empleados infe.riorre.s. 

'lConsejeros presentes: En la dud:ard de Córdoba, a veinte y un día 

,Dr. Carlos E. Deheza del mes de octubre de mil novecientos diez y 
• ~uil~ Jd. Plos:Ie ocho, reunidos .en la Univerisdracl, ljil ~u :oala de 

J. ,. e a orre 
~ Henoch D. Aguiar sesiones, J.o!s señores consejeros nombr.adors al 
• Deodoro Roca 
• Arturo Capdevila margen, e;1 señor decano deCJla:ró abierta la sesión. 
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Secretario:. I111iciad,a la lectura del a.ota d.e la sesión an-

Dr. Juan Carlos I.oza ltet:ioll', por indiJcaciÓin del consejero Dr. Posse, se

resolvió suspend.erla hasíba la próxima s·esión. 

Inmediatamente s.~ dió cuenta de los sicguienes as•untos : 

r.-Notas del t:ector de la Universidad, de f•e¡oha 18 del co-c 

rriente, comunicando la reorg;anizarción de¡l pmfesa.rado~ p1an d-: es-

• tudios y las nueva!s r.eformas a los esúatutos decretaidas por el señor 

interv•eln1or na:cinnal. Se <kstin·an all archivo. 

2.-SoEcitudes de don Antuno ·F. Aldary y don EmHio R. Bia

gosoh, pidiendo matrÍicu!la de primer año. A la Com~sión de Ens,e7 

ñanza. 

3.-Solicitud de 1os a;l<umnos de 4°. año pidiendo S•e les permita . 
eontinU!a.r sus estudios por el plan v•igente. A la Comis:ión de Vigi-

l'éllnda y Reglamento. 

4.-Preyecto .derr consej,ero Dr. Roca, sobre clasificaciones. A 

la Comisión de Vigilancia y Réglamento. 

s.-Fwyecto de los wns.ejeros Dres. Rodríguez de la TMre y 
1 

Rothe, modi,ficarn¡dC! ,tJ1 art. 44 del reglamento. A la comis1ón de Vi:-'-

gilancia y Reglamento. 

6.-Dictámenes de 1as Con;isiones de Enseñanm y Vigilancia" 

y Regia:mento, sohre .plan t:raJnsitorio. Se destinó a cues.tión de 

orden. 

7.-La Comisión de Vig1~lwnda y Reglamento expide este dic

tamen: 

"Honorable Facufta<d: 

Vuestra Comisión de Vig~lancia aJconseja: Que a méri:to de l:a 

nota del señor rector de la Universidad, coml.lnicando que don Juanu 

Carlos Loza ha sido <nomb<ra,do secneta·rio de lá Facultad, por haber

E~~ <acogido e1 titular don GuiLlermo Reyna a los beneficios de la. 

jubillaoión, se ponga a aquel en pos·esión del cargo, debiendo s.oiici

tarse dd redorado de la Un1cyers.iJda.d, que comunique •a la Caja de 

Jubilaóoines haber tomado posesión d·e la secretarí<a eJ nombrado, 

a a.oiS 'eÍ•ectOIS dd pag;o de los haberes que C01iresponden al señor 
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Reyna, dksde ,Ia fe~ha de su cesación. Córdoba, octubre 16 de 1918. 

-Henoch D. Aguiar-Luis J. Poss~e~Arturo Ca:pdevila". 

El señor decano lo pone en d:iscus,ión. E·l señ.or consejero Dr. 

Posse man•ifes.tó que la comÍ':>ÍÓn había tenido a 1~ vilsta la nota 

"·dd señor recto•r de la Universidad comunicando el! 1riombmmiento 

<{{d .nuevo secretario de la farcultad hecho por el interventor, por 

ba;bers'e acog.ido el señor Reyna a los bendicios de la jubiladón, 

-1o que la había deci:dido a expedir su dictámen en b fo•rma en que 

.se ha lddo, que s.egún las antercede.ntes CJ:Ue cono,ce la comits,ión, 

"COin 1a comunicación que se haga al res;pecto a la Caja de Jubila

-ciones el señor Reyna no será •perjudicado, pues se le a~bonar{lin sus 

~a:be•res desde la feoha me S.U CeiSaidÓn, O sea desde que deje el ser

'V!Í'CÍ<O qel puesto. Se votó ell dictamen y fué aprobado. 

La misma c01:nisión produ-ce este o.tro dictamen : 

"Honorq,ble Facultad: 

La Comisión de Vigilancia •aconseja : Que los señores Pío Gon

~:záJ,::z Hunch y Raú'l Rey¡na, que des.empeñan los puestos de o.fi

·dral primero y <bibliotecario y de e1scribie1n:te, s·e mantengan en ellos 

basta que el H. Co,nsejo, resuelva sübne e1 pro:y·e¡cto de'l consejrero 

Dr. Posse, sobne pwvi•sión de lüs enl'pleado's de s~ecreta,ría que de

~~- pasar a la comiSiión resperctiVla. Córdoba, octubre 16 de 1918.
Henoch D. Aguiar-Lui1s J. Posse'-Arturo Capdevilla". 

No se hace obs·ervación, y votado se aprueba. 

Con esto se dió por term1nada la s~esión a las doce drel día, ha

biendo .empe~ado a las once y tres cuarto.-(FirmaJdos): Carlos E. 
Deheza, decano; Juan Carlos Lüza, secretario. 

Acta de la sesión ordinaria ceilebrada i?l 26 de octHbre de 1918 bajo 

la presidencia del señor decano Dr. Carlos E. Deheza 

~SUMARI0-1) Se SUf'1pende la lectura de las actas de las dos sesiones 

anteriores, autorizándo•se al d·ecano para aproh.arJas.-2) Se desti

nan al archivo varias notas del reeto.rado.-3) Se destinan igual-
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mente al archivo las solicitud.e·s del Oentro de Estudiantes de De

~eoho y la del •señor Laureano Pizarro.-4) Se eonc.ede ~atrícula en· 

primer año al alumno oyente señor Enrique Funes.-5) S.e destinan 

a la comisión de cuentas la solicitud del señor Benjamín Argañaraz. 

-6) De.stínase a 1a Comisión de Enseñanza, la solicitud. d.e don Ale
jand.ro Miguens Parra¡do . .,--7) A la bj:pliotec.a la nota del centro "Luz:.: 

del Pueblo".-8) Se destina a la Comisión de Cuentas el proy.eoctO> 

del señor decano sobre fijación de sueldo al di11e·ctor de los Ana-· 

1es.-9) Se acuerda el premio "Velez Sarsfield" al señor Carlos As

trada Ponoe.-lO)Se ·accede a lo solicitado por don Telésfor~ Fi

gueroa, reconociéndosele eoma váilido, a lo·S efectos de la 3/bogacía,_, 

lo1s exámenes l'endidos en los cursos del notariado.-11) S·e desti~ 

nan a la ord·en del día, los dictámenes de la Comisión de Enseñanza 

sobre la reglamentación de la docencia libr.e y de la pro<visión de

suplencias.-12) Se resuelve fijar el día 28 p·róximo para tratar el. 

;proyecto .sobre plan transitorio. 

consejeros presentes: En la dudad de Có,rdoba, a veinte y seis días. 

Dr. Carlos E. Deheza del m~s de octubre de mil t;~.ovecientos diez y ocho," 
• Luis J. Posse reunidos en la Universidad, en su 'sala de sesio-
, J. R. de la Torre · 
» Henoch D. Aguiar nes, los señores consejeros nompra.Uos al márgen,. 
• Guillermo Rothe el s-eñor de•oano declaró abierta la sesión, siendo., 
» Arturo Capdevila 
• Deo doro Roca la!s 6 Y I 5 p. m. 

Secretario: r.-I[1iciada la lectUira del ada de la sesión:, 

Dr. Juan Carlos Loza del I5 deil corriente a moción del consejero Dr .. 

Rothe, ·se neso:lv:ió s,uspenderla autorizándose al señor decano, para 

<~~pmbar, tanto es-ta aJcta como la oor:respondiente a la sesión del 21 

del mismo mes,. 

2.-:-En segui.da dióse cuenta por pecretaría de las siguienrbe:s no

tas recibidas: del señor rector de la Universidad, cornunicando re

splución sobr.e época de exámenes compJementarios y rue tesis; re

sOiluciolnes de carácter general sobre la ens·eñanza en l:a;s druferen:tes,. 

facultlaJd>e's ; .nombramiento del persona:l directivo de la Univers,idal<t 

y de las F.acuHades y que se han decLarado vacantes Ios cargos de: 

pwfesores suplentes. Al Arolüvo. 

J.-En v.ista de la resolución dict<~Jda en ses·iém dd veh'1te y dn~ 
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co del corriente por el Consejo Superior por la. que a:utoriza a las 

Fwcu1ta·des para expedir matrícula ha·sta el di,ó•z de no¡y,i,emhre a 1oiS 

alUl!llno.s que se encuentren en oondfciones reg.lamenta·rias, s·e· resol

vió pasa.r igualmente al archivo las solicitudes del Centro Estudian

tes de Derecho y del s.eñor Laure<~~no P·izarro, relativ<~~s a·l mismo 

asunto. 

4.-Habiendo asentimiento se trató sobre tablas la solicitud del 

señor Enrigu'e Funes, resolviéndose oonrcederle matr~cu1a en primer 

año por encontrarse en condiciones reglamentacr:i:a.s. 

s.-Leída por secretaría la solicitud del señor Benjamín Arga~ 

ñaoraz, pidiendo ex.e•nción de d~rechos, ordenóse pase a la Comisión 

de Cuentas. 

6.-El señor Alejand,ro Miguens Parr<i!do, pide matrkura de pri

mer año, solicitando se le exima del bachrlilerato. A la Comi1sión de 

Enseñanza. 

7-~La biblioteca "Luz .del Pueblo" pide do:na.ción de libros, 

folletos, etc. A la Comi•sión re'slptectiva. 

R-El señor decano presentó un proY"ecto fijando un sueldo a! 
) ... 

directo·r de 1os Anai1es y dijo: que la reo:rg.amiza·ción de la .oficina de 

los Anales de la Fél!culta'd ·se impon:Í1a, y creía conveni,ente fija:r un 

sue1do al director, pues, tenía, que distraer bastamte labor y tiempo 

en sus funciones y que era justo recompensar ese trabajo, tanto ma

yor cuanto no t·enía un escribiente que cooperara con él, especial

mente en el ma1ntenimi.ento de conespcllnqencia y de canj.e con otros 

centros universit<llrios y cu.ltura:les. Además agregó, qUie de acuer:do 

a la ordenanza sobre 'los Anai1es habría correspondido Ia fijación de 

un sue1do suplementa¡rio, al secore:tar1>o de }a Facultad que d1ebería ser 

el secreta•rio a•dminis.tmdor de los Anales. 

Cont.ilnuó didendo que quizás sería conveniente aumentar e'l 

-personal de la referida oficina creallldo el caor·go de escribiente auxi

liar, sobne cuyo punto podrá pronundarse oportunamente e!l Con

sejo. Agregó que creía impresoindib!e reorganiza,r debidm11ente lo~ 

Anales de la Fa·cultad para 'que aparecieran con regularidad y lle-
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tinóse a la Comisión de Cuentas. 

g.-Previo informe del co:nsejero Dr. Posse, quien historió la 

ordena,nza i111s1:ituye111do el prem~o "Velez Sa•rsfield" y ·las raz.qnes 

que había tenido la comisión para eX!pedir el dictamen cuyo texto se 
transcribe a continuación, resolv.ióse por unanimidad, adopta•r por 
resol111ción el expresado- dict<Vmen por el oua1 s,e le acuer;da al e'S 

alumno don Cados Astnada Ponce. Dicho dictamen está concebido 

en los siguientes términos : 

" Honorable Facultad: 

Vuestra comisión d,:: premios, ha tenido a la vista 1os ante~e

dantes sumini1sttrados por secretaría respecto de los alumnos de ía 

bcuLtaid que ham terminado los seis ·cursos del p.~n de estudios, .én 

el año 1917,, con el objeto de conocer a cual de >11o!S corresponde d 

premio "Vellez Sarsfi.eild" creado por la or.denanza d,e 2 de octubre 

de 1916, y aconseja que se adjudique al ex alumno don Caorlos As

traida Ponce, .quien ha obtenido .en sus clasificacion·es ge1nera:les el 

promedio de 9·53 (nueve puntos !Cincuenta y tres centésimos de pun.,

tos). Córdobé,l octubre 25 de 1918.-(~irmado) : Deodoro Roca

Luis J. Posse-Henoch D. Aguiar". 

10.-De acuerdo ~1 dictamen de la Comisión de Enseñanza y 

prev•io infmme del comejero Dr. Roca, resolviós.e acced,e:r al pedido 

del s.eño!f Telés.foro FigueToa, reconociéndosdes como vál!idas a los 

efectos de la •a.ho.gací.a, las prueba1s rendida•~ en el curso del N Oll:a

riado; acorda,ndo adoptar como resalnción dicho d!damen, que di

ce así: 

"Honorable Fa•cultad: 

"' Vuestra Comisión de Enseñanza conSiiderando la s.olic-itud de 

don Te.lésfo.l'o Figueroa, os a;co,nlsej.a se acceda al pedido de dicho 

señor reconociéndol·e como válidas, a los efectos de la al¡logacía las 

asigna;turas rendidas en el curso del Notariado. Cóndoba, octubre 26 
de rgi8.-(Firmado) : Deodoro Roca-GuiUermo Ro.nhe". 

'· H.onona.ble Facultad: 

Vuestra Comisión. de Enseñanza ha considerado los diversos 
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·pro~'ec:tos .existentes en •su carte:ra sobre· provisión de s.uplell!oias y 

·por las razones que se da1rán etn vuestro seno, el miembro ~nf.o-rman

te os aconseja la aprobación del a,djunto. Córdoba, octulb.re 26 de 

1918.-(FirmaJd1o) : Julio Rodríguez ·de l>a Torre----'Guid1ermo R~the 

~DeodO'ro Roca". Se destinan a cuestión de orden. 

12.-Por secretaría se da cuenta del nuev•O proyecto de plan 

trans.itm.io, pr.Es:entado por los s:cño:res wnsejems Dres. Roca y 

·Capdevil,a y este último dice, que habiendo meditado más sobre el 

deHcado as.unto del plan trans.itorio, se ha apercibido que 1a cues

tión ·t'S más compleja de lo que a primera vi1sta pa1~ecía; o·f·reden

do la aplicación del nuevo plan, un sinnúmero de dificultades que 

"Creía debían proveerse y resolverse con el plan transitorio a sancio

narse. En tal concepto, él, juntamente oon el CO!I1lsejero Dr. RoiCa, 

había presentado un proyecto mucho más explicativo y detallado 

que el propuesto por la comisión en su dictamen. Agregó que por 

esas razones, dej.aha sin efecto o ret1raba su firma del mencionado 

dictamen. El consejero Dr. Ro•oa hace moción de que d nuevo pro

yecto de plan tr:ail1ísitorio vuelva a comi,sión a fin de qu.~ sea consi 

ueraJdo por ella y aconseje al respecto. El ·consejero Dr. Rothe mani

fiesta que c-on d objeto de no demorar la considena<ción de este as.U!n

to, pro,ponÍ:a que mientras se estudie el nuevo proyecto, permanez'cc:. 

en la orden .del día d referido dictamen de la comisión; pues, así 

en cuaJlquier ses,ión pod.ria tmtaflse. El consejero D-r. Posse, expresé 

su deseo de que el nuevo prayecto volvies~ a la comi•!>ión que por 

oel reglamento le corre"1ponde entender en él, deside qllle l:a comi'Sión 

especial~dijo~.que había sido des.ignaJd>a al efecto, la formaban to

dos los miembms del consejo. El señor decano ma1nifestó que ·sobre el 

-pamtkulaJr no podía volverse a ha:cer cUiestión, por cuanto e1 Con

sej.o ya había acept•a.do, Ia. corni>Sión a que se ha referi.do el Dr. 

Posse; quien a su vez, rep1ica di·ciendo que en todo caso carrespon

uerí:a que el Consejo se constitUJyera, directamente en comisión. E'I 

-cO'nls.ejero Dr. Aguiar expus.o, que tr:atálndose de un a:sunto que en

trañaba cuestiones complejas oreia que era peligro,so improviÍsilr, a 

]o cual se lo obQigaría si el Consejo se abocar~ de inmediato su es-
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tt11dio; y que a!lgunos consejeros m oonodan el proy->t~oto que a:oaban 

de pres.entar hs conse}eros dodtores Roca y Capd.ecv.i.Ja. El consejer<F· 

Dr. Posse insiste en su wntenior indicación manifes·tando <que el in

conNenient,e ma:nifeiS•tado por el doctor Ag~iar era sUJbsanwble, desde 

el momrn·to que con moüvo de la dislousión que se efect\.l<aJra, se da

rían .. en el seno. del Oons.ejo ·los fundamentos del proyecto y los se

ñores wnsejerros podrian, a;s,í, formar su juicio al respecto. El con

sejero Dr. Rothe se opone a que .~1 proy-ecto vuelva .a comisión por

que con eHo .se a1lar:ga el trámite; y agrega. 1que lo más práotico es, 

tra:tarlo como cuestión de orden. Hahiendo asentimiento, así se re

suelve. 

El consejero Dr. Aguiar m<:>eiona en el sentido de que se 

fije el ma.rtes próximo pwra trata1r díoho proy-ecto. El consejero Dr. 

Capdevi.Ia expresa que hay mu1cha urgencia de que se so-lucione la: 

situación creada por el lll\Ue'Vo plan de estudios; y que hay a:lumnos 

como :los de sexto año, que han sido recarga:clos en ·sus estudios, y 

que es<tá,n aún sin conocer su vel'dadera situadón an<te los próximos 

exámenes. Que por tall razón pedía modificación de la moción d,e!f 

Dr. Aguia:r, indicando el lunes próx,imo a los mi,smos efecto1s. Di-
1 

cha moción es aceptada, en consecuencia se dispone que por secretaría 

se ·distribuya inmediatamente a todos los miembros d~l Co,nsejo, 

ejemplares del dictamen de 1a ·comisión y del proyecto de los con

sejems Dres. Capde:vila y Roca. 

Con asen,timiento del Conse•}o, el señor decano fija las cinco de 
' ' ' 

la tarde pa,ra que tmg;a lugar la reunión respectiva, lev.antálndose 

la ses·ión pnr no haibex más. asuntos que tratar, siendo las 6 y 45 p. 

m.-(Finmados): Carlas E. Deheza, decano; Juan Cal'los Loza, .se

cretario. 
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